

Cooperativas y agricultura familiar campesina



**Fernanda
Azócar R.**
Directora
regional de
Indap

El marco del Día internacional de las Cooperativas, nos adentramos en el corazón de Ñuble para celebrar el poder transformador del cooperativismo con manos campesinas. Unidos por un propósito común, agricultores enfrentan desafíos como la competencia global y el acceso a nuevas oportunidades, sin perder de vista su esencia: productos que llevan consigo la historia y la cultura arraigada de nuestras raíces campesinas.

La Cooperativa Moscin, en el Valle del Itata, nos llena de orgullo al exportar vinos de la tradicional cepa Moscatel de Alejandría a los exigentes mercados nórdicos, destacando en rankings internacionales. También destaca la empresa asociativa campesina Marrón Andino, de El Carmen, que alcanzó un hito al enviar 22 toneladas de castañas frescas, incluida la variedad sativa, a Italia, abriendo nuevas fronteras comerciales y demostrando la capacidad y calidad de nuestra producción campesina.

El respaldo de Indap ha sido crucial para fortalecer estas cooperativas y tantas otras más en la región de Ñuble, mejorando habilidades organi-

zacionales y comerciales, facilitando el acceso a mercados nacionales e internacionales y robusteciendo el capital social. Indap ha tenido un efecto multiplicador al trabajar con empresas asociativas y cooperativas; las cooperativas generan una extensión de las acciones de desarrollo, ya que sus beneficios no llegan solo a sus cooperados, sino que irradian en el territorio, generando además, el interés por asociarse entre quienes ven los buenos resultados que pueden obtenerse a través de este modelo de trabajo.

Para responder al desafío de fortalecer la participación campesina y promover los mecanismos de organización productiva y gremial nos hemos ido adaptando al desafío del cooperativismo fortaleciendo nuestros instrumentos, para adecuarlos a las necesidades de fortalecimiento organizacional y gestión comercial requeridos por este tipo de emprendimientos. Es así como el año 2023 se incorporó el Gestor Cooperativo dentro de los programas de asesoría de Indap y aumentaron los fondos de inversión para proyectos de cooperativas.

La reciente creación del Instituto

Nacional de Asociatividad y Cooperativismo (INAC), bajo el programa de gobierno del presidente Gabriel Boric, refleja un compromiso inquebrantable con este modelo asociativo. Este instituto fortalecerá aún más nuestro cooperativismo, asegurando un futuro cooperativismo, asegurando un futuro sostenible y próspero para nuestra agricultura familiar campesina.

Las cooperativas no solo mejoran la situación económica de nuestros productores, sino que también fortalecen el tejido social y cultural de nuestras comunidades. En un mundo dominado por mercados de gran escala, estas cooperativas ofrecen un refugio donde cada voz cuenta, y donde los productos campesinos, símbolos de nuestra identidad ñublensina, son valorados y competitivos.

En este día especial, renovamos nuestro compromiso de promover un desarrollo equitativo y sostenible, donde la sabiduría y el trabajo de nuestras manos campesinas continúen siendo el motor de nuestra tierra. Con el apoyo continuo de Indap, seguiremos fomentando el modelo cooperativo en Ñuble, para seguir fortaleciendo a la agricultura familiar campesina de la región.